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Письмо 
уходящее
В палеографическом кабинете академика  
николая лихачеВа предстаВят «эталонные» образцы

Искусство 
открывает нам глаза

Городской мотИв
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в санкт-Петербургском институте истории рАН завершается 
осуществление проекта «История письма европейской цивилизации». 
При поддержке министерства науки и высшего образования 
он продолжается уже три года. результатом стало создание 
интернет-портала, на котором представлено несколько сотен 
оцифрованных памятников письменности, а в конце декабря 
откроется палеографический кабинет академика Николая Петровича 
Лихачева. того самого ученого, который еще век назад создал 
музей палеографии Академии наук ссср. о концепции проекта, 
посвященного истории письма, обозревателю газеты сергею 
ГЛЕЗЕровУ рассказал директор института член-корреспондент 
рАН Алексей сИрЕНов.
— Алексей владимирович, от-
крывая палеографический ка-
бинет, институт возвращается 
к истокам?

— В определенном смысле — да. 
Ведь когда‑то наш институт и на‑
чинался с личной коллекции ни‑
колая лихачева, которую он после 
революции передал государству: 
она и стала музеем палеографии 
академии наук ссср.

здесь изучали письменность 
с древнейших времен до совре‑
менности, от владык Вавилона 
и ассирии до писателей и поэтов 
серебряного века. В нашем архи‑
ве есть автограф анны ахматовой 
— стихотворение «Вновь исакий 
в облаченьи из литого серебра…». 
и приписка: «николаю петровичу 
лихачеву в его коллекцию автогра‑
фов от анны ахматовой»…

когда в 1930 году ученый был 
арестован по «академическому 
делу», созданный им музей был 
переформатирован в  институт 
книги, документа и письма. наш 
институт — его наследник. и мы 
решили вернуться к идее лихаче‑
ва изучать письмо (я имею в виду 
в данном случае само начертание 
букв, написанных от руки) как важ‑
ное явление цивилизации, причем 
современными методами. что это 
значит? мы создали интернет‑пор‑
тал «история письма», где предста‑
вили различные письменные тра‑
диции, воплощенные в эталонных, 
ключевых памятниках.

к концу года на портале долж‑
ны быть выложены оцифрован‑
ные копии полутора тысяч доку‑
ментов. причем рядом с каждым 
— перевод на русский язык. от‑
дельный раздел — автографы. 
можно будет увидеть, к примеру, 
как выглядел почерк императора 
александра I.

В проекте участвуют не толь‑
ко наш институт, но и институт 
русской литературы (пушкинский 
дом), библиотека академии наук 
и санкт‑петербургский филиал 
архива академии наук. каждый на‑
полняет портал и, самое главное, 
предлагает свой ответ на ключе‑
вой вопрос: что представляет со‑
бой российская традиция письма, 
какие она имеет истоки и как она 
соотносится с европейской?
— И каков же ответ?

— средневековая традиция 
российского письма имеет раз‑
ные источники. так, например, 
самый древний его тип, которым 
написаны богослужебные кни‑
ги, — по своему происхождению 
византийский. это так называе‑
мый устав, очень торжественный 
и вычурный.

неудивительно, что  древние 

тысяч рукописей) будут представ‑
лены в его палеографическом ка‑
бинете. задача — показать эта‑
лонные документы. булла рим‑
ского папы, подлинная грамота 
ивана грозного, автограф петра 
Великого…
— как этот кабинет будет вы-
глядеть?

— сегодня многие музеи практи‑
куют формат открытого хранения. 
так и у нас: это будет отдельное 
помещение, в нем четыре стелла‑
жа с выдвигающимися витринами, 
в каждой из которых под специ‑
альным стеклом — рукописи. Ус‑
ловие их хранения — темнота, по‑
этому выдвигать витрины можно 
будет только во время посещения 
организованными экскурсионны‑
ми группами.

Вообще мы хотим вернуть то 
значение, которое дом лихачева 
на петрозаводской улице имел 100 
лет назад. сюда приходили сту‑
денты, деятели искусств, ученые, 
чтобы увидеть подлинные руко‑
писи, проникнуться духом эпохи. 
здесь часто бывал писатель алек‑
сей толстой, работая над романом 
«петр первый». просто прикос‑
нуться к подлинным документам 
ушедших эпох — разве это не уди‑
вительно?..
— И тем не менее кому-то, навер-

ное, может показаться, что во-
прос, которым вы занимаетесь, 
интересует только узких специ-
алистов…

— попробую возразить. мы хо‑
дим в эрмитаж, русский музей 
любоваться шедеврами живописи. 
письмо — это такое же искусство, 
как и живопись, скульптура, музы‑
ка, фотография.

известно, что все западноев‑
ропейское изобразительное ис‑
кусство нового времени вышло 
из книжной миниатюры. то есть 
рисунки сначала появлялись 
в книгах, а уже затем «транслиро‑
вались» на полотна, холсты, стены. 
но если на холстах это изображе‑
ние впоследствии могло быть де‑
сятки раз записано и переписано, 
так что порой трудно определить 
подлинный год создания, то руко‑
писи мы можем датировать доста‑
точно точно…

а сейчас традиция писать от руки 
постепенно уходит. мы все наби‑
раем на компьютере или на экране 
мобильного телефона. Утрачива‑
ется сам навык рукописного пись‑
ма… и по себе, и по студентам, 
с которыми приходилось общаться 
— я двадцать лет преподавал па‑
леографию в Университете, — за‑
мечаю, как стал портиться почерк. 
Увы, мы все больше отдаляемся 
от письменной культуры. и потому 
уже имеем возможность посмо‑
треть на нее не только изнутри, 
но и извне.

— …традиция писать от руки 
постепенно уходит. мы все набираем 
на компьютере или на экране 
мобильного телефона. Утрачивается 
сам навык рукописного письма…

русские рукописи были написа‑
ны именно им, поскольку пись‑
менность к нам пришла вместе 
с  христианством. и  нужна она 
была прежде всего для того, что‑
бы переписывать богослужебные 
тексты. их перевели с греческого, 
но не в Византии, а в болгарии — 
ученики изобретателей кирилли‑
ческой азбуки кирилла и мефодия 
в IX и X веках. и, когда русь при‑
няла христианство, были привезе‑
ны болгарские книги, написанные 
в византийской традиции. мы по‑
казываем и доказываем, что этот 
тип письма, византийский по сво‑
ему происхождению, сохранялся 
вплоть до XVII – XVIII веков.

В XIV — начале XV века на руси 
появилось деловое письмо. оно 
пришло из сербии, а там его по‑
явление было связано с присут‑

ствием итальянских канцелярий 
на балканах.
— Простите, но до появления 
делового письма на руси разве 
не было документов?

— были, конечно, но они были 
написаны тем самым византий‑
ским литургическим уставом.

рассуждать на эту тему мож‑
но еще очень долго, поэтому, пе‑
рескакивая в более близкие нам 
времена, отмечу: наше современ‑
ное прописное письмо восходит 
к французскому, распространен‑
ному в россии в конце XVIII — на‑
чале XIX века, когда русская знать 
писала исключительно по‑фран‑
цузски…

Важное значение нашего про‑
екта заключается в том, что мы 
привлекаем большое количество 
образцов, собранных и николаем 
лихачевым, и другими исследо‑
вателями, делаем их общедоступ‑
ными. стараемся проиллюстри‑
ровать тезисы, которые многие 
исследователи упоминали прежде 
вскользь и без должной доказа‑
тельной базы.

существенная часть нашего 
проекта — реставрация памятни‑
ков письменности. многим руко‑
писям по пятьсот, шестьсот лет. 
и, прежде чем их изучать, оциф‑
ровывать, их нужно отреставри‑
ровать.

полторы сотни наиболее ценных 
памятников из коллекции николая 
лихачева (а всего у нас более 200 

владимир дУдИН
Награду национальной оперной премии «онегин» в номинации 
«от россии с любовью» на сцене мариинского театра вручили, 
как уже знают наши читатели, немецкой сопрано Наде михаэль. 
Ею создана галерея оперных героинь, среди которых «саломея» 
Штрауса, Елизавета в «дон карлосе» верди и многие другие. Партию 
ортруды в «Лоэнгрине» вагнера певица впервые в своей карьере 
исполнила в мариинском театре, а катерину Измайлову в «Леди 
макбет мценского уезда» Шостаковича — в Большом театре.
— Надя, вы долго раздумывали 
над тем, стоит ли сейчас ехать 
в мариинский театр?

— я приняла решение, не заду‑
мываясь даже на секунду. счаст‑
лива снова быть в петербурге, 
я здесь далеко не в первый раз. 
очень люблю этот город. но, пред‑
ставьте себе, я никогда не была 
в эрмитаже, поэтому в этот раз 
решила попросить организаторов 
сводить меня туда.

петербург, конечно, европейский 
город, но все же особый. здесь 
сразу бросается в  глаза гран‑
диозность, большие проспекты 
и дворцы создают это впечатле‑
ние. но я не стала бы сравнивать 
его с каким‑либо европейским го‑
родом, мне больше нравится нахо‑
дить разницу, говорить об отличиях 
культур. я сейчас строю что‑то вро‑
де домика и когда искала рабочих, 
обнаруживала в поисковике только 
представителей камеруна, ганы. 
Все они молодые, кто‑то из них 
студенты, и когда я накрываю им 
обед, мы ведем разговоры. и вы‑
ясняется, что всем нам дорога эта 
разница наших культур и стран, мы 
восторгаемся этой разницей. этим 
приятно вдохновляться.
— в ситуации конфликта, когда 
рвутся многие связи и исчезает 
возможность диалога, вы вос-
принимаетесь едва ли не как по-
сол мира…

— я слишком маленький чело‑
век, чтобы так называться, хотя 
для меня это большая честь, без‑
условно. конечно, хотелось бы 
побывать и в москве, и в других 

городах россии. мне кажется, 
что мы, люди, любящие искусство, 
жизнь, — братья и сестры по ра‑
зуму. мы хотим быть вместе, хотим 
творить, говорить друг с другом. 
это же элементарное психоло‑
гическое знание, выработанное 
человечеством: как  только мы 
перестаем общаться, игнорируем 
кого‑либо, это тут же провоциру‑
ет жестокость, озлобление. мы 
должны быть вместе, прогова‑
ривать проблемы и через любые 
возникающие связи удерживать 
позитив. культура, духовность 
на этом основаны.

У  меня много друзей среди 
больших артистов. и что, я  те‑
перь должна говорить им «нет»?! 
я родом из Восточного берлина, 
я не хочу играть в эти опасные 
игры. опера — интернациональ‑
ное искусство… искусство долж‑
но вести за собой к пониманию, 
к диалогу, создавать каналы воз‑
можностей, чтобы открывать нам 
глаза на то, кто мы такие.
— вы сейчас где-то поете?

— к сожалению, вот уже три 
года, как я лишилась этого шан‑
са, не будучи вакцинированной. 
и до сих пор многие театры про‑
должают эти справки требовать… 
было несколько концертов. В кон‑
це концов я  пришла к  выводу, 
что мне уже 54 и, наверное, до‑
статочно. У меня ведь в принципе 
была большая карьера, я спела 
все, что могла. если бы вы два 
года назад спросили меня, не со‑
бираюсь ли я прекращать карьеру, 
я бы ответила: ни за что, это невоз‑

можно. сейчас я отвечу, что хоте‑
ла бы петь баха, мне стал близок 
гендель, хотя его мне не петь, пре‑
красно понимаю. катю кабанову 
в опере яначека по мотивам «гро‑
зы» островского попробовала бы 
спеть еще…

теперь у меня появилось вре‑
мя спокойно почувствовать себя, 
свой дом, семью, заняться новым 
бизнесом и многим чем другим. 
если вернусь к исполнительской 
карьере, то  точно не  для  того, 
чтобы метаться по планете на про‑
тяжении восьми‑девяти месяцев 
в году. я продолжаю любить опе‑
ру, считаю ее сутью музыкальной 
культуры, которая затрагивает 
жизнь духа, это возвышает нас 
над материальным.
— Похоже, что место мировой 
примадонны сейчас вакантно?

— мы живем в очень странное 
время в условиях дегуманизации. 
индивидуальность — ничто, она 
исчезла, ее больше не существует. 
это не внезапно случилось, это го‑
товилось на протяжении как мини‑
мум двадцати лет. сегодня все го‑
товы списать на изменения клима‑
та на планете, когда человеческий 
фактор все разрушает. при этом 
в западном мире возникли мень‑
шинства, которым предоставляют 
все площадки, и призывают мас‑
сы следовать за меньшинствами. 
я не против меньшинств, для меня 
любая личность — это личность. 
но мы не должны постоянно оправ‑
дываться, извиняться за свои мне‑
ния. я не хочу прятаться, быть не‑
заметной, я хочу быть заметной!

Все это заставляет меня убегать 
куда‑то прочь. короче, концепция 
дивы не в тренде, потому что ею 
должна быть персона, выдающа‑
яся личность, особенный человек. 
Вот вам концепция нашего време‑
ни. но здравый смысл возоблада‑
ет, я в этом убеждена. люди в кон‑
це концов устанут от всего этого 
морока. Все, конечно, не будет 
как прежде, но мы победим.

ты б в водители пошел…
острая нехватка кадров в транспортной сфере уже 
ведет к росту заработков — в условиях дефицита 
работодатели вынуждены привлекать персонал вы‑
сокими доходами. так, по данным службы исследо‑
ваний hh.ru, в настоящее время в петербурге открыто 
более 4 тыс. вакансий водителей, а уровень оплаты 
их труда достигает 150 – 200 тыс. рублей в месяц.

по оценке экспертов, только за последний месяц 
спрос на водителей в регионе вырос по сравнению 
с началом осени на 74 %. «на одну вакансию водителя 
в городе приходится 3,8 активного резюме, что го‑
ворит о дефиците кадров и нехватке кандидатов 
для стабильной работы местного бизнеса, — отмеча‑
ет мария бузунова, представитель hh.ru северо‑за‑
пад. — В трети вакансий предлагается работа вахтой 
— многие компании ищут водителей‑петербуржцев, 
предлагая им переезд или временное размещение 
в своих регионах за пределами петербурга».

В настоящее время средняя зарплата, которую предла‑
гают водителям в северной столице, составляет 85 тыс. 
рублей в месяц. однако этот показатель вовсе не пре‑
дел. так, компании ищут водителя на бетоносмеситель 
(до 200 тыс. рублей на руки), водителя‑сборщика и води‑
теля с личным автомобилем (от 160 тыс. на руки), а также 
водителя на самосвал с полуприцепом (от 150 тыс.) и во‑
дителя категории е для перевозки крупногабаритных 
грузов (до 200 тыс. рублей на руки).
в путешествие за призами
около 30 тысяч старшеклассников ознакомились 

с историей и достопримечательностями родно‑
го города по программе «Юный путешественник 
санкт‑петербурга».

проект был запущен в сентябре по поручению гу‑
бернатора города александра беглова и реализуется 
рядом комитетов смольного совместно с районными 
администрациями города на неве. «программа стала 
и инструментом познания города, и частью образова‑
тельного процесса, — считает глава комитета по раз‑
витию туризма сергей корнеев. — к работе со школь‑
никами были привлечены лучшие экскурсоводы и про‑
фессионалы сферы туризма, они поделились с ребя‑
тами своими знаниями и любовью к городу».

серия туристско‑экскурсионных поездок для 
школьников петербурга была разработана совмест‑
но со специалистами музеев, историками, экскурсо‑
водами и осуществлялась по восьми тематическим 
маршрутам, включая такие, как «петербург досто‑
евского», «блистательный петергоф», «Вода вокруг 
нас» и «транспортные артерии города». В 2023 году 
предполагается задействовать в программе все рай‑
оны города, а также увеличить количество марш‑
рутов. так, прорабатывается вопрос о включении 
в программу театрального маршрута.

по мотивам экскурсий среди ребят проводится 
творческий конкурс на лучший рассказ, стихотворе‑
ние, видеоролик или рисунок. авторы десяти лучших 
работ будут объявлены в конце декабря, а в январе 
пройдет торжественное награждение победителей, 
где юные путешественники получат заслуженные 
призы.

хроНИкА

морские «двери» стали шире
виктор ПАШков
Пропускная способность многостороннего грузопассажирского 
пункта пропуска через государственную границу в морском 
порту «высоцк» (Ленобласть) выросла после его реконструкции 
и технического переоснащения.
через эти морские «двери» ежегод‑
но проходили почти полторы тыся‑
чи грузовых и пассажирских судов, 
а грузопоток составлял 27 млн тонн 
в год. теперь же, по завершении ре‑
конструкции, ключевые показатели 
этого постоянного пункта пропу‑
ска увеличатся (соответственно, 
на 20 судов и 1,5 млн тонн груза), 
отмечают специалисты.

причем, по данным минтранса 

рф, эти работы были выполнены 
«под ключ» за счет внебюджетных 
средств. осуществил их инвестор 
(инжиниринговый холдинг «пе‑
тон»), участвовавший в строитель‑
стве и вводе в эксплуатацию ком‑
плекса по производству, хранению 
и отгрузке сжиженного природно‑
го газа — предприятия, располо‑
женного там же, на северо‑восточ‑
ном побережье финского залива 

(Выборгский район ленобласти), 
недалеко от компрессорной стан‑
ции «портовая».

модернизация высоцкого про‑
пускного пункта позволила оснас‑
тить его мобильными комплекса‑
ми, установить другое современ‑
ное оборудование и обновить тех‑
ническое оснащение сооружений, 
необходимых для таможенно‑по‑
граничного контроля. после того 
как межведомственная комиссия 
(представители минтранса рф, 
государственных контрольных 
органов и фгкУ «росгранстрой») 
признала объект соответствую‑
щим всем требованиям, он начал 
действовать.

Премия заказнику
Проект создания сети 
экологических маршрутов 
в заказнике «кургальский» 
признан победителем 
в номинации «сохранение 
экосистем и биоразнообразия» 
XX Национальной экологической 
премии имени в. И. вернадского. 
Проект разработан дирекцией 
ооПт комитета по природным 
ресурсам Ленинградской области.
«В ближайшее время в регионе будет 
открыто 47 экологических маршру‑
тов. Уже сегодня наш проект «тро‑
па 47» признан одной из лучших ту‑
ристических, экологических практик 
россии», — отметил зампред пра‑
вительства ленобласти олег мала‑
щенко.

В экологическом конкурсе име‑
ни Вернадского приняло участие 
342 проекта из 62 регионов рф в сфе‑
ре охраны окружающей среды, энер‑
го‑ и ресурсосбережения, формиро‑
вания экологической культуры и раз‑
вития экологического образования.

ЧИсЛА ПЕтЕрБУрГА

16
миллионоВ кУбометроВ снега

утилизировали снегоплавильные пункты Петербурга за 10 лет сво-
ей работы начиная с зимы 2012/13 гг. Это предотвратило попадание 
в водные объекты и почву более 380 тыс. кубометров осадка и смета.

один самосвал (10 – 30 куб. м) перерабатывается в снегоплавиль-
ной камере за 3 – 5 минут. За сутки все снегоплавильные пункты «во-
доканала» способны растопить 66 тыс. кубометров снега. сейчас 
в городе насчитывается 18 объектов по утилизации снежных масс.

самыми снежными за прошедшие 10 лет стали зимние периоды 
2018/19 гг. (3,3 млн кубометров растопленного снега) и 2021/22 гг. 
(4,4 млн куб. м). 

 объяВление

ПодвЕдЕНы ИтоГИ коНкУрсА
«Поддержка научного и инженерного творчества  

школьников старших классов» 2022 года
победители конкурса — 30 учащихся общеобразовательных школ санкт‑ 

петербурга. итоги утверждены распоряжением комитета по науке и высшей шко‑
ле санкт‑петербурга от 30.11.2022 №220 и размещены в сети интернет на сайте 
комитета: http://knvsh.gov.spb.ru в разделе «итоги конкурса».

В конкурсе приняли участие более 100 учащихся 9 – 11‑х классов из более 
60 обра зовательных учреждений.


